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^  ПРАВЭКС-БАНК
Рады сообщить об открытии нового отделения 
по адресу: Бакинский квартал, 1.
Здесь Вы можете произвести оплату коммунальных и 
других видов услуг, осуществить переводы в 
национальной и иностранной валюте (в том числе по 
системе “Вестерн Юнион”), получить пенсию, взять 
кредит, открыть депозитный и текущий счета, а также 
осуществить множество других банковских операций, 
и все это без очереди, с улыбкой от заботливого 
персонала, со стопроцентным сохранением 
Банковской тайны.
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Справки круглосуточно по телефону 8-800-5004-500 (бесплатно по Украине)
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без документов о доходах и без залога!
Мы ждем вас в центральном Черниговский, Сиверский, Элвира 
офисе и в магазинах: и мебельном салоне "Союз"
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г. Чернигов, уд. Гетьм. Полуботки, 8-А 
т. (0462) 101-538, 101-253
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На чергове засідання 
громадської ради з розвит
ку міста, що відбулося 6 
жовтня в залі засідань 
міськвиконкому, зібралися 
представники влади, 
міського відділу внутрішніх 
справ, молодіжних
об’єднань та громадських 
організацій, серед них: Мо
лодіжна рада, “Молот- 
Тора”, “Голос молоді”, “Гфз-’ 
лодь Чорнобиля", “Світляч
ки Славутича”, “Славутич- 
Кемпо", “Центр розвитку 
громади', Спілка молоді 
ДСП ЧАЕС та ряд жіночих

організацій. Таке поважне 
представництво зовсім не 
випадкове. Адже розмова 
була налаштована навколо 
актуальних питань міської 
громади — підтримки пози
тивного соціально-психологі
чного клімату в молодіжному 
та дитячому середовищі. З 
метою його оздоровлення 
міською владою ініційовано 
ряд програм. Про хід їх реалі
зації інформувала завідуюча 
служби з питань непов
нолітніх В.М. Дудинська.

Що потрібно зробити, щоб 
місто та його мешканці пост

ійно перебували в психолог
ічно комфортному стані? До 
розмови долучився началь
ник міського відділу 
внутрішніх справ О.А.Гребець. 
На фоні загальнодержавної 
статистики щодо правопору
шень неповнолітніми, Славу
тич відноситься до благопо
лучних міст, але турбує тен
денція зростання негативіз
му в молодіжному (дитячому 
середовищі). Учасники 
зібрання назвали десять 
явищ , які не тільки підрива
ють здоров'я підлітків, а й 
діють на шкоду всім нам. Об

говорювалося кожне з них за 
рівнем зла, що несе воно лю
дині: наркоманія, пияцтво, ху
ліганство, крадіжки, куріння, 
насильство, статева розбе
щеність, бродяжництво (жеб
ракування), зловживання 
азартними іграми, безробіття. 
Йшла розмова не про поезію, 
а насамперед про суспільні 
проблеми і тривоги. Так, об
’єктивний стан суспільства, 
де процвітає бездушність, 
брехливість, аморальність, 
несправедливість, неза
довільні соціально-побутові 
умови, байдужість оточуючих, 
самоусунення від процесу ви
ховання як деяких батьків, так 
і освітніх закладів, інформац
ійний натиск і безробіття по
роджує вищезгадані мо
лодіжні “пороки” . Глухою 
стіною відгородитися від світу 
неможливо, але протидіяти 
цим явищам і допомогти 
підліткам по-людськи, а не 
якось інакше реагувати на 
світ необхідно.

Зацікавленість у покра
щенні мікроклімату молодіж

ного середовища відчувалась 
у кожному виступі та пропо- 
зиції. В діловій розмові було 
відчутно, що славутчанам 
властиві оптимізм, зав
зятість, бажання зробити кра
щим своє життя і затишним 
своє місто.

За результатами соціолог
ічних опитувань, що проводить 
С оц іально-психологічний  
центр міста, виявлено, що де
яка частина підлітків (11,3%) 
не відчуває уваги з боку батьків 
до своїх захоплень. Тому буває 
так, що деяких шкідливих зви
чок у своїх дітей батьки не по
мічають та оперативно не ре
агують на їх появу.

Підводячи підсумки робо
чого зібрання, міський голова 
В.П.Удовиченко зауважив, що 
в місті є матеріальна основа, 
щоб ми не втратили Славу
тич в його духовній частині.
До створення психологічного 
комфорту в місті мають ак
тивно долучитися як бать
ки, так і “ позашкільні устано
ви, батьківські комітети 
освітніх закладів. Тісна взає-
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модія сім і і школи, соціаль
на активність батьків, учи
телів, вихователів, праців
ників культури, фізкуль
турно-оздоровчих установ, 
громадських організацій, 
міської влади сприятиме 
результативній дії систе
ми виховного процесу в 
місті. Розуміння цих про
блем і активна діяльність 
щодо їх розв’язання не 
тільки протидіятиме нега
тивним явищам у молодіж
ному середовищі, а й за
безпечить умови психолог
ічного комфорту для кож
ного славутчанина.

Громадська рада вийш
ла з пропозицією провести 
в листопаді спільне засідан
ня міської та Молодіжної рад 
за участю представників 
територіальної громади та 
в місячний термін зробити 
соціологічне дослідження 
щодо більш глибокого вив
чення молодіжних проблем. 

Людмила ЛЮБИВА, 
завідуюча Центром 

інформації

ЗАБОТИТ ЛИ СЛАВУТЧАН ИХ БУДУЩЕЕ?
Более года прошло с тех пор, как  в августе 2002-го Президент Украины подписал Указ за № 700/2002  

"Про додаткові заходи щодо забезпечення реалізації громадянами конституційного права 
на звернення". Интересно, куда все-таки обращаются граждане со своими проблемами, 

которые не могут быть решены ими самостоятельно, в первую очередь?
Из тридцати опрошенных 

на черниговских улицах бо
лее половины (17 человек) 
сказали, что куда-либо об
ращаться бесполезно — все 
равно помощи ждать не при
ходится, четверо были гото
вы отстаивать свои права в 
суде, столько же возлагает 
свои надежды на помощь об
щественных организаций, 
трое выразили мысль, что 
обращение к “браткам” — 
самое эффективное сред
ство и лишь двое выразили 
желание искать помощи в 
местных органах исполни
тельной власти.

На славутичских улицах 
картинка была другой. Че
тыре пятых (23 опрошенных) 
уверены, что помощь в ре
шении большинства жизнен
ных проблем следует ис
кать в горисполкоме, трое 
готовы обратиться за помо
щью в суд и прокуратуру, 
двое — непосредственно к 
администрациям предприя
тий или структур, с которы
ми возникли проблемы и 
еще двое — в газету. К 
“браткам" не собирался 
никто — что утешает.

Естественно, я обрати
лась за комментариями к 
управляющей делами Сла- 
вутичского городского ис
полнительного комитета Ли
дии Леонец.

— Времена в Украине 
нынче тяжелые. Кризис 
доверия к власти налицо. 
Законодательная база 
сложная и противоречи
вая. Иными словами, наро
ду непросто разобраться в 
существующей ситуации. С 
какими вопросами чаще 
всего обращаются к вам 
жители Славутича? Да и 
вообще — часто ли обра
щаются?

— Часто. Только за пер
вое полугодие 2003 года к 
нам поступило 428 обраще
ний, на личном приеме у го
родского головы побывало 
193 человека. В практике 
работы исполкома — анализ 
обращений. Вопросы, кото
рые поднимаются чаще дру
гих, решаются на заседани
ях исполкома и сессиях гор
совета коллегиально, разра
батывается система мероп
риятий, подводятся итоги 
выполнения тех или иных 
программ.

— Все познается в срав
нении. Увеличилось число 
обращений по сравнению

с прошлым годом?
— Уменьшилось. За анало

гичный период 2002-го в ис
полком поступило 693 обра
щения. Я считаю, что это хо
рошо — люди получили воз
можность решать свои про
блемы самостоятельно: по 
месту жительства или рабо
ты, через общественные орга
низации. Если заработал этот 
сектор, если повысилось до
верие к нему, значит, жизнь 
славутчан налаживается, и 
это не может не радовать.

Что же до самых актуаль
ных вопросов, то они следую
щие. Во-первых, переселение 
жителей поселка Лесного, ко
торый в настоящее время 
пребывает в аварийном со
стоянии. К слову, по поводу 
решения жилищных проблем 
люди сегодня обращаются 
реже — потому что вопрос пе
реселения Лесного практи
чески решен. На днях начнет
ся заселение 160-квартирно
го дома, и следовательно, про
цесс ликвидации Лесного под
ходит к финалу. По сравнению 
с прошлым годом уменьши
лось количество обращений 
за материальной помощью. 
Намного меньше повторных 
обращений граждан — по лю
бым вопросам. Все это озна
чает, что проблемы решают
ся и снимаются с долгосроч
ного контроля исполкома.

Из опроса населения 
Славутича “Коммуникатив
ная связь между населени
ем и городскими властями”, 
проведенного обществен
ной организацией “Центр 
розвитку громади”.

80,7% населения города 
в значительной мере инте
ресуются деятельностью 
городских властей. Еще 
11,3% проявляют опреде
ленный интерес к сканда
лам, связанным с ними, и 
вопросам, актуальным на 
сегодняшний день. 66% 
респондентов указали, 
что им приходилось обра
щаться в горисполком и 
24,7% — непосредственно 
к меру города. В то же вре
мя неудовлет ворит ель
ной работу городского ис
полнительного комитета 
признали 11,3% опрошен
ных, удовлетворительной 
— 53,7%, хорошей — 22,7%, 
отличной — 4,7%. Наиболь
шее количество опрошен
ных обращались в черно
быльский отдел — 36,3%, 
18% — в отдел квартуче-

та, 17,7% — в управление 
труда и социальной защи
ты населения, 14% — в Пен
сионный фонд, по 10%, — в 
отделы по делам семьи и 
молодежи и экономики и 
социального развития. 
15,7%, указали, что их воп
рос решался несколько не
дель, 13,3% — несколько 
лет, 11,7% — несколько 
дней, 11%, — несколько ме
сяцев, у 17,6 % вопрос был 
решен в рекордно корот
кие сроки — от нескольких 
минут до одного дня.

— К слову, о малообеспе
ченное™ населения. Славу- 
тич и сегодня — не самый бед
ный в Украине город, но и 
здесь достаточно велик про
цент тех, кто нуждается и в 
материальной помощи, и в 
других видах социальной за
щиты. С другой стороны, бюд
жет города — дефицитен, да 
и контролирующие органы 
крайне сурово следят за тем, 
чтобы средства расходова
лись “по целевым назначени
ям”, что значительно снижа
ет возможности городской 
власти оказать адресную по
мощь нуждающимся. Есть 
выход из этого круга?

— Вы правы, конечно, ре
шать данные проблемы дей
ствительно крайне нелегко, но 
тем не менее значительная их 
часть все же решается. Мы 
стараемся никогда не остав
лять без внимания обращения 
самых незащищенных слоев 
населения. К примеру, за счет 
местного бюджета предос
тавляются льготы по оплате 
трансляции телевизионных 
каналов отдельным гражда
нам, гуманитарная помощь, 
в том числе и с привлечени
ем иностранных спонсоров. 
Мы всегда стараемся при
влечь спонсорскую помощь и 
в тех случаях, когда к нам об
ращаются за помощью на ле
чение. Из бюджетных 
средств, как вы отметили, 
эти средства не выделишь 
(да и нет зачастую в бюдже
те таких денег!) — поэтому 
ищем тех, кто может помочь. 
И, как правило, находим.

— Приходилось слы
шать, что одним из наибо
лее болезненных, вызыва
ющих самое большое коли
чество повторных обраще
ний, является вопрос ре
монта жилых зданий...

— К сожалению, это так. 
Сложная финансово-эконо
мическая ситуация, в которой

— не без активной помощи 
жителей города, надо сказать!
— оказалось жилищно-ком
мунальное предприятие, не 
позволяет решать эти вопро
сы так быстро, как хотелось 
бы. Денег нет иногда даже на 
проведение первоочередных 
ремонтных работ. Конечно, 
они изыскиваются, но подоб
ного рода “изыскание" приво
дит к тому, что средства сни
маются с какого-нибудь ино
го участка, также требующе
го ремонта, и цепочка проры
вов тянется и тянется. Увы! 
До тех пор, пока славутчане 
не поймут, что их жилье об
служивается УЖКХ за их же 
деньги, ситуация заметно не 
улучшится. Есть надежда, что 
в процессе реформирования 
жилищно-коммунального хо
зяйства, которое уже актив
но началось, эти проблемы 
будут решаться быстрее.

Из опроса населения 
Славутича “Коммуникатив
ная связь между населени
ем и городскими властями”.

На вопрос о том, какие 
виды взаимодействия с го
родскими властями кажут
ся респондентам самыми 
эфф ективными, 51,7%, 
подчеркнули необходи
мость регулярного ин
формирования жителей о 
социальных и экономичес
ких процессах, происходя
щих в городе, 32,3% счита
ют необходимым, чтобы  
исполнит ельный коми
тет и городской совет  
регулярно инф ормирова
ли их о своей работе. 35%, 
хотели бы регулярно зна
комиться с отчетами ру
ководителей отделов го
рисполкома о проделанной 
работе. 24,3% указали на 
необходимост ь продол
жения практики обще
ственных слушаний по ак
туальным вопросам жизни 
города, 28,3% — на разъяс
нение в СМИ решений, при
нимаемых городскими вла
стями (об инф ормирова
нии через Интернет меч
тают, к слову, только 
13,3%, опрошенных), 26,7%
— на предварительное об
суждение вопросов, касаю
щихся жизни города, с его 
жителями. 49,7% счита
ют необходимым откры
тие “ горячей линии", по 
которой жители могли бы 
выразить свои замечания 
и предложения.

Примечание: из ряда от

ветов каждый респондент 
мог выбрать не один, а не
сколько ответов.

— Лидия Григорьевна, а 
насколько вообще доступ
на информация о деятель
ности исполнительных ор
ганов власти для жителей 
города?

— При желании любой сла- 
вутчанин может получить са
мую подробную информацию 
об этом. То же самое — веро
ятно, я предвосхищаю ваш сле
дующий вопрос? — касается 
и доступности власти. К при
меру, ежемесячно в исполко
ме проводится день открытых 
дверей. В этот день, кроме 
приема городского головы, лю
бой желающий может попасть 
на прием к начальнику любого 
из отделов и получить самые 
подробные ответы на свои 
вопросы. Такая же система 
действует и по средам, в часы 
личного приема мэра города. 
При этом любой визитер мо
жет получить любую инфор
мацию, касающуюся непосред
ственно его самого. Все про
чие сведения предоставляют
ся после согласования с руко
водством, и это вполне соот
ветствует Закону об обраще
ния граждан. Мне кажется, что 
работа обеих ветвей власти в 
Славутиче более чем откры
та. Во-первых, еженедельно на 
аппаратном совещании у го
родского головы происходит 
информирование о работе по 
личному приему граждан его 
заместителями, начальника
ми отделов и т.д. Во-вторых, 
начальник отдела правовой и 
кадровой работы помощи и де
путатским комиссиям дает 
постоянные практические 
консультации гражданам по 
разъяснению их конституцион
ных прав. В-третьих, прово
дятся муниципальные слуша
ния с жителями города и от
крытые сессии горсовета. В- 
четвертых, организована по
стоянная "горячая линия” с го
родским головой п<5 номеру 2- 
75-55. Мы постоянно инфор
мируем население о деятель
ности органов местного само
управления через телевидение 
и нашу газету, через веб-стра
ничку в Интернете. Кроме того, 
с октября мы начинаем новую 
программу, в ходе которой бу
дет проведен цикл круглых 
столов по наиболее актуаль
ным вопросам жизнедеятель
ности города. Первый из них 
состоится 24 октября и будет 
посвящен проблемам образо

вания. Затем мы обратимся 
к вопросам энергосбереж 
ния, перспективам экономй 
ческого развития города, со
хранению для Славутича 
статуса атомного городка и 
т.д. Стали традиционным 
прямые эфиры с мэром, ко
торые готовит телевидение 
Славутича, любой желающий 
может принять участие в ра
боте общественного совета. 
Кроме того, городской голо
ва встречается со школьни
ками начиная с 5 класса и 
рассказывает им о молодеж
ных городских программах. 
Может быть, как раз сами 
жители города не проявляют 
достаточной заинтересован
ности в его жизни? В то же 
время меня, как управляю
щего делами исполкома, 
очень тревожит ситуация, 
которая складывается в ин
формационной сфере горо
да. Речь о том, что уже в ко! 
це октября администрация' 
ЧАЭС планирует оставить в 
видеофотолаборатории все
го 6 специалистов. Кто будет 
информировать работников 
станции о процессах, проис
ходящих в Славутиче? Кста
ти, сокращение профессио
нал о в-информационщиков 
явно не пойдет на пользу со
хранению за Славутичем ста
туса атомного городка, о чем 
я говорила выше, а также раз
витию международных проек
тов и превращению объекта 
"Укрытие” в экологически бе
зопасную систему.

Из опроса населения 
Славутича “Коммуника
тивная связь между насе
лением и городским влас-

На вопрос о том, как 
они относятся к про
грамме “ Славутич — наш 
дом", 48,7% населения от
ветили, что поддержива
ют полност ью. Однако 
30,3%, никогда о ней не 
слышали, а 19,3% — не за
думывались над ее необ
ходимостью.

Складывается впечатле
ние, что значительную часть 
славутчан абсолютно не за
ботит собственное будущее. 
К сожалению, не меньшая 
часть их, по всей вероятнос
ти, не готова принимать ак
тивное участие в его улуч
шении. Они ждут, что за них 
это сделает кто-то. А жаль: 
возможности-то есть.

Майя РУДЕНКО
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%
ОСНОВНЫЕ ПОЛОЖЕНИЯ 
КОНЦЕПЦИИ СНЯТИЯ 
С ЭКСПЛУАТАЦИИ 
ЧЕРНОБЫЛЬСКОЙ АЭС

Обсуждение проблем снятия станции с эксплуатации находилось на острие 
дискуссии во время недавней научно-практической конференции "2003: 

международное сотрудничество — Чернобылю". Большой резонанс вызвал, 
в частности, доклад об основных положениях снятия с эксплуатации ЧАЭС, 
подготовленный главным инженером ГСП "Чернобыльская АЭС" В.П. Сали- 

ем, заместителем начальника отдела снятия с эксплуатации станции В.А. 
Сейдой, другими специалистами, входящими в состав творческого коллекти
ва и представляющими ГСП ЧАЭС, Киевский институт "Энергопроект", МНТЦ

"Укрытие", ГНИЦ СКАР. 
Предлагаем вниманию читателей изложение этого доклада

В настоящее время Чер
нобыльская АЭС находится 
на этапе снятия с эксплуа
тации после окончательно
го прекращения эксплуата
ции энергоблока №3 в декаб
ре 2000 г. Деятельность по 
снятию с эксплуатации вы
полняется по принятой в 
1992 г. “Концепции снятия с 
эксплуатации Чернобыльс
кой АЭС”. В соответствии с 
Действующим законода
тельством и условиями ли
цензии, выданной Государ
ственным комитетом лдер- 
ного регулирования Украины, 
данная Концепция должна 
быть пересмотрена не по
зднее 2002 г.

При пересмотре Концеп
ции приняты следующие 
ключевые решения:

1. Конечной целью сня
тия с эксплуатации ЧАЭС 
представляется состоя
ние, определяемое как “бу
рое пятно”.

2. Демонтаж строитель
ных конструкций и очистка

19̂ ,пощадки ЧАЭС не являют- 
'''г-ся снятием с эксплуатации 

энергоблоков ЧАЭС и рас
сматриваются отдельно в 
рамках деятельности по ми
нимизации последствий ава
рии и реабилитации Зоны 
отчуждения.

3. Учитывая то, что зда
ния и сооружения ЧАЭС рас
положены на площадке, заг
рязненной долгосуществую-

"щими радионуклидами, и ис
пользование данной площад
ки в обозримом будущем не 
предусматривается, предла
гается установить для дан
ных объектов уровни радио
активного загрязнения, при 
которых данные объекты не 
оказывают дополнительного 
воздействия на персонал, 
население и окружающую 
среду (уровни ограниченно
го освобождения от регули

рую щ его контроля). Строи- 
, 1тельные конструкции с заг

рязнением, не превышаю
щим уровни ограниченного 
освобождения, считаются 
“условно чистыми”, и для них 
цели снятия с эксплуатации 
полагаются достигнутыми.

4. Снятие с эксплуатации 
энергоблоков ЧАЭС прово
дится по варианту “отложен
ный демонтаж" (метод 
SAFSTOR по международ
ной классификации).

5. Длительной выдержке 
в законсервированном со
стоянии подлежат конст
рукции реакторов, контуры 
многократной принудитель
ной циркуляции (КМПЦ) и, 
возможно, некоторое коли
чество смежного оборудо
вания. Остальное оборудо
вание подлежит постепен
ному демонтажу и при не
обходимости дезактивации 
в специально оборудован
ных местах.

6 .Оптимальным време
нем выдержки на данном 
этапе принимается период 
30 — 50 лет для КМЛЦ и 80 
— 100 для конструкций ре
акторов. Более точно вре
мя выдержки устанавлива
ется при разработке про
грамм и проектов снятия с 
эксплуатации.

7. Технологические ка
налы и каналы СУЗ демон
тируются сразу же после 
освобождения энергобло
ков от ядерного топлива, 
фрагментируются и подле
жат временному хранению 
в специально оборудован
ных местах.

На основании проведенно
го анализа, учитывая передо
вой международный и отече
ственный опыт снятия с экс
плуатации, в новой редакции 
Концепции предлагается пере
смотреть принятый вариант 
снятия с эксплуатации. Пред
лагаемый вариант:

длительная выдержка обо
рудования КМПЦ (до 50 лет) и 
конструкций реакторов (до 
100 лет) в границах существу
ющих строительных конструк
ций с проведением демонта
жа и дезактивации внешнего, 
по отношению к КМПЦ и реак
торам, оборудования, с ран
ним извлечением технических 
каналов (ТК).

1. ВВЕДЕНИЕ
В соответствии с “Мемо

рандумом о взаимопонимании 
между Правительством Укра
ины и Правительствами 
стран “большой семерки” и 
Комиссией Европейского Со
общества относительно зак
рытия Чернобыльской АЭС” 
энергоблок №3 Чернобыльс
кой АЭС был окончательно 
остановлен в декабре 2000 г., 
и, таким образом, эксплуата
ция АЭС завершилась, по
скольку энергоблоки №1 и 2 
были окончательно останов
лены в 1996 и 1991 гг.

В действующей на момент 
останова 3-го блока “Концеп
ции снятия с эксплуатации 
ЧАЭС”, разработанной Киевс
ким институтом Энергопро
ект” в 1992 г., наиболее целе
сообразным был признан сле
дующий вариант снятия с эк
сплуатации:

консервация оборудова
ния энергоблоков в имею
щихся строительных конст
рукциях на 20 — 30 лет с про
ведением минимально необ
ходимых работ по дезактива
ции и демонтажу.

Недостатками Концепции 
1992 г. является то, что она 
не дает ответов на ряд вопро
сов, существенно влияющих 
на процесс снятия с эксплуа
тации:

1) не определено конечное 
состояние площадки и энер
гоблоков;

2) не определены этапы 
снятия с эксплуатации энер
гоблоков;

3) не рассмотрена возмож
ность повторного использова
ния зданий, сооружений и ин
фраструктуры площадки 
ЧАЭС;

4) деятельность по сня
тию с эксплуатации ЧАЭС 
не увязана с работами на 
объекте “Укрытие” и в Зоне 
отчуждения;

5) не решены вопросы об- • 
ращения с радиоактивными 
отходами, образующимися 
при снятии с эксплуатации.

В соответствии с “Общи
ми положениями обеспечения 
безопасности при снятии с 
эксплуатации атомных стан
ций и исследовательских ре
акторов” и условиями лицен
зии на снятие с эксплуатации, 
выданной ЧАЭС Государ
ственным комитетом ядерно
го регулирования, в течение 
2002 г. Чернобыльской АЭС 
совместно с КИЭП, ГНИЦ 
СКАР и МНТЦ “Укрытие" раз
работана новая редакция Кон
цепции. Концепция редакции 
2002 г. является продолжени
ем и развитием Концепции 
1992 г. и в значительной сте
пени устраняет отмеченные 
недостатки.

При разработке новой ре
дакции Концепции был учтен

ряд особенностей, касающих
ся снятия с эксплуатации 
ЧАЭС. Отметим лишь наибо
лее важные из них.

Экономические: решение о 
снятии с эксплуатации ЧАЭС 
было принято до исчерпания 
проектного ресурса энерго
блоков, что не позволило заб
лаговременно выполнить 
комплекс подготовительных 
работ и обеспечить источник 
надежного финансирования 
(фонд снятия с эксплуата
ции). Постановлением КМУ в 
2001 г. образовано государ
ственное специализирован
ное предприятие “Чернобыль
ская АЭС”, финансирование 
деятельности которого пре
дусмотрено целевым выделе
нием средств из государ
ственного бюджета.

Правовые: ко времени пе
ресмотра Концепции в Украи
не был принят ряд новых нор
мативно-правовых актов, от
носящихся к проблемам сня
тия с эксплуатации ЧАЭС.

Оборудование и техноло
гии: в Украине отсутствует 
национальный опыт снятия с 
эксплуатации ядерных уста
новок в масштабах и со слож
ностью, характерными для 
ЧАЭС. Конструктивные осо
бенности реакторов типа 
РБМК1000 требуют мощной 
научно-технической и инже
нерной поддержки, в частно
сти: проведения исследований 
состояния металлических 
конструкций реакторных ус
тановок; проведения ядерно- 
физических расчетов; прове
дения анализа безопасности 
на всех этапах снятия с эксп
луатации; разработки техно
логий демонтажа оборудова
ния и строительных конструк
ций; дезактивации крупногаба
ритного оборудования и др.

Многоблочность АЭС: на 
промплощадке ЧАЭС разме
щается три ядерные уста
новки типа РБМКЮОО. Ядер
ные установки №1 и №2 
расположены в одном глав
ном корпусе и имеют много 
общих вспомогательных си
стем. Ядерная установка 
№3 расположена в одном 
главном корпусе с объектом 
“Укрытие" и имеет много си
стем по исходному проекту, 
предназначенных одновре
менно для энергоблока №3 и 
блока №4 (аварийного).

Учитывая неопределенно
сти, связанные с объектом 
“Укрытие”, снятие энергобло
ка №3 предполагается осуще
ствлять независимо от работ 
на объекте “Укрытие". Вопрос 
использования помещений 
энергоблока №3 для нужд ОУ 
будет уточнен после разра
ботки и утверждения Концеп
туального проекта безопасно
го конфайнмента.

Экологические проблемы. 
Чернобыльская АЭС находит
ся на территории, которая заг
рязнена долгоживущими ра
дионуклидами (Зона отчужде
ния), 6 результате чего эко
система региона претерпела 
существенные изменения. 
Земли Зоны отчуждения вы
ведены из народнохозяйствен
ного оборота, использование 
территории промышленной 
площадки ЧАЭС для деятель
ности, не связанной со сняти
ем АЭС с эксплуатации, не 
предусматривается. На се
годняшний день можно одно
значно сказать, что террито
рия 10-километровой зоны 
возле ЧАЭС не будет введена 
в народнохозяйственный обо
рот в обозримом будущем из-

за высоких уровней загрязне
ния долгосуществующими ра
дионуклидами.

В настоящее время не оп
ределена стратегия действий 
в отношении водоема-охлади
теля ЧАЭС. Радиоактивные 
вещества, образовавшиеся в 
результате аварии 1986 г. и 
попавшие в водоем-охлади
тель, сконцентрировались в 
донных отложениях. Данная 
проблема требует дополни
тельных исследований в час
ти экономически и экологи
чески обоснованного сниже
ния воздействия радиацион
ного загрязнения водоема-ох
ладителя на окружающую 
природную среду.

Работы на объекте “Укры
тие”. При взаимодействии Ко
миссии Европейского Сооб
щества, Украины, США и груп
пы международных экспертов 
в 1997 г. был разработан "План 
осуществления мероприятий 
на объекте “Укрытие" (ПОМ). 
Реализация ПОМ осуществля
ется за счет средств Между
народного фонда. В ПОМ 
включены мероприятия по 
стабилизации состояния су
ществующего объекта, а так
же подготовительные инже
нерные работы, включая стро
ительство конфайнмента и 
создание дополнительных за
щитных барьеров, обеспечи
вающих необходимые условия 
для последующей техничес
кой деятельности по преобра
зованию ОУ и безопасности 
персонала, населения и окру
жающей среды. Срок эксплу
атации конфайнмента пред
полагается 100 лет с соору
жением его в 2007 — 2008 гг.

Вопросы обращения с вы
сокоактивными и долгосуще
ствующими РАО. В соответ
ствии с законодательными и 
нормативными документами 
Украины высокоактивные и 
долгосуществующие РАО 
должны захороняться в геоло
гических формациях. Храни
лище подобного типа в насто
ящее время в Украине отсут
ствует.

Взаимосвязь снятия с экс
плуатации (СЭ) ЧАЭС с дея
тельностью в Зоне отчужде
ния. Определенные сложнос
ти и неопределенности при 
планировании работ по СЭ 
ЧАЭС возникают в связи с 
предполагаемыми схемами 
обращения с РАО:

- использование хранилищ 
по захоронению короткосуще- 
ствующих РАО (“Вектор");

- возможное размещение 
на территории Зоны отчужде
ния хранилищ для временного 
хранения долгосуществующих 
и высокоактивных РАО;

- использование инфра
структуры Зоны отчуждения.

Работы в Зоне отчуждения 
проводятся предприятиями, 
подчиненными разным орга
нам государственной власти. 
Для координации работ и на
лаживания взаимосвязей 
между различными министер
ствами необходима разработ
ка общегосударственной про
граммы СЭ ЧАЭС и преобра
зования ОУ в экологически 
безопасную систему, а также 
единой программы ликвида
ции последствий Чернобыль
ской аварии, учитывающей 
как Зону отчуждения, так и 
промплощадку ЧАЭС. Обще
государственная программа 
СЭ ЧАЭС и преобразования 
ОУ в ЭБС в настоящее время 
разрабатывается на базе Кон
цепции редакции 2002 г.

За время, прошедшее пос

ле утверждения Концепции в 
редакции 1992 г., часть зап
ланированных работ и подго
товительных мероприятий, 
указанных в старой Концеп
ции, была реализована:

- В 2001 г. введена в эксплу
атацию новая промышленно
отопительная котельная, стро
ительство которой финансиро
валось Украиной и Департамен
том энергетики США.

- Ведется строительство 
нового ХОЯТ-2 “сухого” типа.

- Ведется строительство 
завода по переработке жид
ких радиоактивных отходов и 
промышленного комплекса по 
обращению с твердыми ра
диоактивными отходами.

- На энергоблоках №1 и №2 
проведено комплексное инже
нерное и радиационное обсле
дование. В настоящее время 
такое обследование прово
дится на энергоблоке №3.

По результатам проведен
ных комплексных инженерных 
и радиационных обследований 
энергоблока №1 и энергобло
ка №2, а также экспертных 
оценок для энергоблока №3, 
выполненных по результатам 
КИРО-1 и КИРО-2, можно сде
лать основные выводы о со
стоянии энергоблоков ЧАЭС 
(см. таблицу 1).

По результатам расчетов 
наведенной активности кон
струкций реакторов можно 
сделать следующие выводы:

1. В результате длитель
ной выдержки снижение 
суммарной активности бу
дет составлять:

- при выдержке 20 лет — в 
20 раз;

-при выдержке 50 лет — в 
125 раз;

- при выдержке 100 лет — 
в 750 раз;

- при выдержке 150 лет — 
в 1200 раз.

2. Технологические кана
лы будут относиться к вы
сокоактивным РАО на про
тяжении нескольких десят
ков тысяч лет.

3. Графитовая кладка при
близительно до 40 лет после 
останова будет относиться к 
высокоактивным РАО, после 
40 лет к среднеактивным 
РАО. Демонтаж графитовой 
кладки без ограничений по 
времени работы для персона
ла возможен приблизительно 
через 90 — 100 лет после ос
танова реактора.

4. Металлоконструкции, 
прилегающие к графитовой 
кладке, приблизительно до 20 
лет будут относиться к высо
коактивным РАО, от 20 до 80 
лет — к среднеактивным РАО, 
а свыше 80 лет — к низкоак
тивным РАО. Демонтаж дан
ных элементов без ограниче
ния по времени для персонала 
возможен через 90 — 100 лет.

5. Защитные плиты и опор
ные блоки приблизительно до 
50 лет будут относиться к 
высокоактивным РАО, от 50 
до 100 лет к среднеактивным 
РАО, а свыше 100 лет — к низ
коактивным РАО. Демонтаж 
данных элементов без ограни
чения по времени для персо
нала возможен через 100 — 
105 лет.

6. Серпентинитовая за
сыпка приблизительно до 30 
лет будет относиться к сред
неактивным РАО, а свыше 30 
лет — к низкоактивным РАО. 
Демонтаж ее без ограничения 
по времени для персонала 
возможен приблизительно 
через 40 лет.

7. Металлоконструкции, не 
прилегающие к графитовой

кладке, через 20 — 30 лет бу 
дут относиться к низкоактив
ным РАО. Демонтаж данных 
элементов без ограничения 
по времени для персонала 
возможен через 35 — 40 лет.

2. КОНЕЧНОЕ 
СОСТОЯНИЕ ПЛО

ЩАДКИ ЧАЭС
В соответствии с норма

тивной базой Украины и ре
комендациями МАГАТЭ, 
площадка ЧАЭС должна 
быть максимально осво
бождена от источников 
ионизирующего излучения.

ЧАЭС находится на тер
ритории Зоны отчуждения, 
загрязненной радиоактив
ными веществами в резуль
тате аварии 1986 г., а энер
гоблок №3 имеет общие 
строительные конструкции 
с объектом “Укрытие". Учи
тывая отсутствие перепек 
тив сооружения на площад
ке новых энергетических 
или других народнохозяй
ственных объектов, прово
дить снятие с эксплуатации 
Чернобыльской АЭС до со
стояния “зеленой лужайки 
представляется нецелесо
образным. Поскольку в 
Зоне отчуждения отсут
ствует гражданское насе
ление, наличие некоторой 
остаточной радиоактивнос
ти (не превышающей сред
нее значение для площад
ки) не приведет к увеличе
нию радиационного воздей
ствия на население и окру
жающую среду.

Наиболее предпочти
тельной конечной целью 
снятия с эксплуатации 
ЧАЭС представляется со
стояние, которое можно ус
ловно определить как “бу
рое пятно". В контексте 
Концепции “бурое пятно” — 
состояние площадки ЧАЭС, 
на которой осуществлены 
мероприятия по демонтажу 
оборудования зданий и со
оружений, а радиоактив
ность строительных конст
рукций как источников иони
зирующего излучения, дове
дена до уровней ограничен
ного освобождения от регу
лирующего контроля, приня
тым для данного объекта.

При этом, учитывая рас
положение Чернобыльской 
АЭС в 10-километровой 
зоне отчуждения, наиболее 
загрязненной долгосуще
ствующими отходами, а 
также наличие большого 
числа строительных соору
жений на территории Зоны 
отчуждения, нецелесооб
разно осуществлять пол
ный демонтаж строитель
ных конструкций в рамках 
снятия ЧАЭС с эксплуата
ции. Такая задача должна 
быть решена в рамках дея
тельности по минимизации 
последствий аварии 1986 
года и реабилитации Зоны 
отчуждения.

Таким образом, конеч
ным состоянием при снятии 
с эксплуатации Чернобыль
ской АЭС является демон
таж оборудования, которое 
не требуется для деятель
ности по снятию с эксплуа
тации, и очистка/дезактива- 
ция строительных конст
рукций до уровней ограни
ченного освобождения от 
регулирующего контроля, 
специально установленных 
для площадки ЧАЭС. 

(Продолжение следует)
К печати подготовил

Виктор КАПУСТА



4 /Теледень-Славутич №41 (233), 9 октября 2003 г.

До уваги жителів міста!
Якщо ви шукаєте роботу або прагнете 

ї ї  змінити, відвідайте 
ЯРМАРОК ВАКАНСІЙ.

Ви матимете змогу безпосередньо поспілкуватися з 
представниками підприємств, установ, організацій міста 
та 30-кілометрової зони відчуження, отримати інформа
цію про наявність вільних робочих місць і посад та мож- 

|і ливість працевлаштування на них. Ярмарок відбудеться 
23 жовтня 2003 року, з 11 до 14 години, у приміщенні Сла- 

|  вутицького міського центру зайнятості.

Ш ановні керівники підприємств, уста
нов, організацій, приватні підприємці! 

Запрошуємо вас взяти участь у  
ЯРМАРКУ ВАКАНСІЙ,

який відбудеться 23 жовтня 2003 року, з 11 до 14 години,
л у приміщенні Славутицького міського центру зайнятості.

.

УВАГА, КОНКУРС!
Спільна комісія з питань використання об’єктів нежит- 

лового фонду комунальної та державної власності м. Сла
вутича оголошує конкурс на право оренди 

- Об’єкт. Споруда "Санпропускник №2”.
Відомості про об’єкт:
Адреса: м. Славутич, Сосновий проїзд, 3.
Загальна площа 1314,4 кв.м, розміри в плані 84,42 х 181 

м, висота 8,9 м, фундаменти бетонні, стіни та покрівля з 
металевих утеплених панелей;

Об'єкт знаходиться в комунальній власності м. Сла
вутича;

Цільове використання — розглядаються усі пропозиції 
щодо найкращого використання.

Для участі в конкурсі необхідно надати заяву та па
кет документів встановленого зразка (зразки документів 
та детальні умови конкурсу знаходяться в організатору.

Термін подачі документів на конкурс: документи та 
конкурсні пропозиції учасників подаються організатору з 
дня опублікування об’яви в газеті "Теледень-Славутич" до 
11.11.2003 р„ 17.00.

Організатор конкурсу: КП “Агентство з розвитку бізне
су в м. Славутичі", м. Славутич, вул. Героїв Дніпра, 2.

Телефон для довідок (04479) 2-47-80, 
факс (04479) 2-47-85.

УВАГА, ПРОДОВЖУЄТЬСЯ КОНКУРС!
Спільна комісія з питань використання об’єктів нежит- 

лового фонду комунальної та державної власності м. Сла
вутича продовжує конкурс на право оренди

Об ект; Окреме приміщення на 1 поверсі (колишній 
магазин “Людмила") БПО “Чернігівський”.

Відомості п р о  об’єкт:
Адреса: м. Славутич. Київський квартал, 14.
Площа 75,7 кв. м, окремий вхід.
Об'єкт знаходиться в комунальній власності м. Сла

вутича.
Цільове використання — офіс, торгівля, надання послуг і т.п.
Для участі в конкурсі необхідно надати заяву та па

кет документів встановленого зразка (зразки документів 
та детальні умови конкурсу знаходяться в організатора).

Термін подачі документів на конкурс: документи 
та конкурсні пропозиції учасників подаються організато
ру з дня опублікування в газеті "Теледень-Славутич" до 
30.10.2003 р„ 17.00.

Організатор к о н к у р с у : КП "Агентство з розвитку
бізнесу в м. Славутичі", м. Славутич, вул. Героїв Дніпра, 2.

Телефон для довідок: (04479) 2-47-80, 
факс (04479) 2-47-85.

J jjJ
РОЗПОЧИНАЄТЬСЯ ПЕРЕДПЛАТА 

ГАЗЕТИ "ПЕНСІЙНИЙ КУР'ЄР"
НА 2004 РІК

Управління Пенсійного фонду України у місті Славутичі 
запрошує пенсіонерів, усіх тих, хто опікується проблемами 
пенсійного забезпечення, а також підприємства, організації 
передплатити тижневик Пенсійного фонду України 
“Пенсійний кур'єр”.

Газета містить цікаву, корисну, оперативну та об'єктив
ну інформацію стосовно соціального захисту, пенсійної ре
форми, законотворчої діяльності Верховної Ради України в 
галузі соціальної політики, роботи Пенсійного фонду України.

Газета розрахована на масового читача, з яким вона 
вестиме діалог на своїх сторінках у популярному і доступ
ному стилі, висвітлює проблеми людей праці, працюючих 
пенсіонерів, надає консультації та роз’яснення фахівців 
по новому пенсійному законодавству, а також містить 
розважальні матеріали та програму телепередач.

Передплатити тижневик "Пенсійний кур’єр” через 
Славутицький вузол зв’язку.

Передплатні індекси: 
українською мовою — 06840, 
російською мовою — 06842.
Вартість передплати
на 6 місяців — 10 грн. 44 коп.
на 12 місяців — 20 грн. 88 коп.

ДЕРЖАВНА ПОДАТКОВА СЛУЖБА 
ВМЕРЕЖ! ІНТЕРНЕТ
www.sta.aov.ua

Наша інформація — інформація з перших рук

МОЖЕТ ЛИ ПРЕДПРИНИМАТЕЛЬ 

САМ СЕБЕ СДЕЛАТЬ ЗАПИСЬ 

В ТРУДОВОЙ КНИЖКЕ?
Частное предпринима

тельство — категория (а 
точнее, форма хозяйствен
ной деятельности) особен
ная. С одной стороны, заре
гистрированный в качестве 
субъекта предпринима
тельской деятельности 
гражданин — это еще не 
фирма и не предприятие, 
т.е. не юридическое лицо, но 
с другой стороны, частный 
предприниматель и не явля
ется наемным работником 
(с позиции трудового зако
нодательства). Он работа
ет сам на себя. Отсюда и 
некоторая существующая 
на сегодняшний день “зако
нодательная слабость" в от
ношении частных предпри
нимателей, ведь у законода
телей и нормотворцев “на 
уме", как правило, либо юр
лица, либо наемные работ
ники. В частности, “не дош
ли руки’’ у нормотворцев и 
до вопроса ведения трудо
вых книжек самих частных 
предпринимателей.

В рамках данной публи
кации рассмотрим, как се
годняшнее законодатель
ство регулирует вопрос о 
трудовых книжках,частных 
предпринимателей.

НЕ ПРЕДУСМОТРЕНО...
Если проблему с внесе

нием записей в трудовые 
книжки наемных работни
ков граждан предпринима
телей нормотворцы уже до
статочно давно отправили 
в небытие (в законодатель
стве уже определено, кто 
может сделать запись в 
трудовой книжке наемного 
работника частного пред
принимателя и как заве
рить), то в случае с трудо
выми книжками самих пред
принимателей по-прежне
му наблюдается “застой".

Ситуация с "предприни
мательской” книжкой в 
двух словах такова: зако
нодательством не предус
мотрена возможность ве

сти трудовую книжку част
ному предпринимателю са
мому на себя. Равно как не 
предусмотрена возможность 
внесения записей в трудо
вую книжку предпринимате
ля о предпринимательстве 
каким-либо исполнительным 
органом.

Так, в соответствии с 
"книжной" статьей 48 Кодек
са законов о труде Украины 
(КЗоТ), трудовые книжки ве
дутся только на работников, 
занятых на предприятии, в 
учреждении, организации, а 
также у физического лица. 
Частные предприниматели в 
статью 48, как видим, не “впи
сываются” — в рамках своей 
предпринимательской дея
тельности предприниматель 
как наемный работник ни с 
кем в трудовых отношениях 
не состоит (состоят с ним). 
Соответственно, в его трудо
вой книжке записи о предпри
нимательской деятельности 
не производятся (т.е. фор
мально трудовая книжка на 
него во время занятия пред
принимательской деятельно
стью не ведется).

Есть еще одна причина, по 
которой предпринимателю 
“недоступна” запись в трудо
вой книжке: согласно Инст
рукции о порядке ведения 
трудовых книжек работни
ков, запись в трудовой книж
ке о наименовании работы, 
профессии или должности, на 
которую принимается работ
ник, производится в четком 
соответствии с Классифика
тором профессий ГК 003-95, 
утвержденным Приказом 
Госстандарта Украины от 
27.07.95 г. №257, с изменени
ями и дополнениями.

В указанном же класси
фикаторе профессий такая 
должность (профессия), как 
предприниматель, не предус
мотрена...

Но как тогда быть с пен
сией предпринимателя — 
тоже “не предусмотрена”?

Это, пожалуй, основной 
вопрос, который волнует 
“частников". Ведь трудовая 
книжка является основным 
документом о трудовой дея
тельности, что прямо зак
реплено в статье 48 КЗоТ и в 
других "пенсионных” доку
ментах. А раз у предприни
мателя за весь период пред
принимательской деятель
ности трудовая книжка бу
дет пустовать, то что он по
лучит в периоде заслуженно
го отдыха? Разберемся в 
этом подробнее.

УСЛОВИЯ ПОЛУЧЕНИЯ 
“НОРМАЛЬНОЙ” ПЕНСИИ 
— УПЛАТА СБОРА В ПЕН
СИОННЫЙ ФОНД

Чтобы выяснить, каким 
образом может повлиять на 
размер пенсии частного пред
принимателя отсутствие за
писи о предпринимательстве 
в его трудовой книжке, обра
тимся к Закону Украины "О 
пенсионном обеспечении" от 
05.11.91 г. №1788-Х11, с изме
нениями и дополнениями (да
лее Закон о пенсионном 
обеспечении).

В статье 3 вышеуказан
ного Закона определено, что 
право на трудовую пенсию 
имеют лица, занимающиеся 
предпринимательской дея
тельностью, основанной на 
личной собственности физи
ческого лица и исключи
тельно на его труде, — при 
условии уплаты страховых 
взносов в Пенсионный фонд 
Украины.

Об этом же идет речь и в 
статье 56 Закона о пенсион
ном обеспечении, где сказа
но, что в трудовой стаж зас
читывается деятельность, на 
которой работник подлежал 
государственному социаль
ному страхованию или при 
условии уплаты страховых 
взносов. Таким образом, 
главное, к чему должен быть 
подготовлен предпринима
тель, обращающийся за на
значением пенсии, — это

подтверждение факта уп
латы сбора в Пенсионный 
фонд со своего дохода (на 
тот факт, что в статье 3 
Закона о пенсионном обес
печении есть оговорка о 
том, что во внимание при
нимается деятельность, 
основанная исключительно 
на труде предпринимате
ля, на наш взгляд, можно 
закрыть глаза — ведь ис
пользующий наемный труд 
предприниматель и платит 
сбор со своего дохода, и ра
ботает наверняка не мень
ше других).

Учитывая тот факт, 
что частные предприни
матели на общей систе
ме налогообложения сбор 
в Пенсионный фонд упла
чивают со своего дохода 
“в нормальном режиме” , 
проблем с подтверждени
ем у них наверняка не бу
дет (даже несмотря на 
то, что записей в трудо
вую книжку им никто не 
вносит).

Подтверждением фак
та уплаты сбора в Пенси
онный фонд будет являть
ся справка этого Пенсион- 
ного фонда (об уплате-' 
предпринимателем сбо
ра), персонификация (ко
торую предприниматель 
подает по окончании каж
дого года), а также платеж
ный документ на перечис
ление средств в Пенсион
ный фонд.

Кстати, с определением 
среднего заработка для ис
числения пенсии у частных 
предпринимателей на об
щей системе налогообло
жения также не должно 
быть проблем, ведь они ре
гулярно отчитывались в 
Пенсионный фонд (сдава
ли “приложение 4", персо
нификацию).

Информация предос
тавлена “Горячей 

линией” Славутича

ЗВЕРНЕННЯ ДО 
ГРОМАДЯН КИЇВЩИНИ

Незважаючи на постійні попередження про необхідність обе
режного поводження з вогнем, дотримання елементарних пра
вил пожежної безпеки в побуті та громадських місцях, пожежі 
внаслідок цих причин не рідкість. Не всі прислухаються до 
наших порад і нехтують елементарними правилами пожежної 
безпеки, а вогонь не вибачає самих незначних помилок.

Адже за дев’ять місяців поточного року в столичному 
регіоні зареєстровано 1641 пожежу та загоряння. Вогнем 
знищено та пошкоджено 560 будівель, 60 одиниць техніки, 
264 тонни грубих кормів. ,.

Особливу тривогу викликає значна кількість пожеж у жит
ловому секторі — 901 (55% від загальної кількості пожеж).

Вогнем завдано матеріальних збитків на суму понад 2700 
тис. грн. Погодьтеся, це відчутні втрати. > - 7-" v ■

Прикро про це говорити, але пожежі завдають не лише 
матеріальних збитків — на них і далі гинуть та травмуються 
люди. За вказаний період у вогні загинула 81 особа, у тому 
числі 5 дітей.

Останнім часом щодоби в державі на пожежах гине 40 — 
45 чоловік. Більшість цих пожеж сталося через порушення 
правил пожежної безпеки при експлуатації різного виду об
ігрівальних приладів та необережного поводження з вогнем.

Попри заходи, що вживаються фахівцями пожежно-ряту
вальної служби стосовно відвернення загрози пожеж, попе
редження загибелі та травмування людей на них, проблема 
гарантування пожежної безпеки залишається актуальною, а 
з настанням холодів вона набуває особливої гостроти.

У зв’язку з цим ГУПБла APP МНС України в Київській 
області звертається доігфомадянщбудьте обачними в по
водженні з вогнем. Для обігрівання! приміщень використо
вуйте прилади лише заводського виготовлення, дотримуй
тесь елементарних вимог*, правил, пожежної безпеки в-по
буті та на виробництві.!: ’

Пам’ятайте: ваша безпека залежить лише в ід  вас 
самих — пожежа, як зазвичай, виникав там, де на не ї 
не очікують. Від вас багато в чому залежить, чи в 
добробуті жити, чи оплакувати те, чого можна було 
уникнут и!

Бережіть національне багатство' України, своє життя і 
майно від вогню. ' Ц "■

Головне управління пожежної безпеки
’ ! - та аварійно-рятувальних робіт

МНС України в Київській області
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Вопрос: Я — частный предприниматель на едином 
налоге. Хочу зарегистрироваться по собственному же
ланию налогоплательщиком на добавленную стоимость.
Как это сделать?

Ответ: В соответствии с Указом Президента Украины от 
28 июня 1999 года № 746/99 “О внесении изменений в Указ 
Президента Украины от 3 июля 1998 года № 727/98 “Об упро
щенной системе налогообложения, учета и отчетности 
субъектов малого предпринимательства” и п. 5.3 Приказа 
Государственной налоговой администрации Украины от 19 
февраля 1998 года № 80 “Об утверждении Инструкции о 
порядке учета налогоплательщиков", зарегистрированного 
в Министерстве юстиции Украины 16 марта 1998 г. за № 172/ 
2612 (с изменениями и дополнениями), вы должны подать в 
орган государственной налоговой службы заявление по фор
ме № 5-ОПП о регистрации как налогоплательщика на до
бавленную стоимость начиная со дня регистрации.

К заявлению прилагаются:
- копия Свидетельства о государственной регистрации 

СПД;
- документ, который заверяет лицо.
Регистрация как налогоплательщика на добавленную 

стоимость осуществляется на основании Положения о 
Реестре налогоплательщиков на добавленную стоимость, 
утвержденного Указом Государственной налоговой адми
нистрации Украины от 1 марта 2000 г. № 79, зарегистриро
ванного в Министерстве юстиции Украины 3 апреля 2000 
г. за № 208/4429.

Орган государственной налоговой службы в 10-днев- 
ной срок выдает Свидетельство. Заявление и корешок 
Свидетельства сохраняется в учетном деле (регистраци
онной части) налогоплательщика, в подразделе учета на
логоплательщиков. В соответствии со сведениями, ука
занными в разделе 9 регистрационного заявления, предос
тавленными субъектом предпринимательской деятельно
сти для регистрации налогоплательщиком на добавлен
ную стоимость, орган государственной налоговой службы 
в Свидетельстве отмечает дату, к которой достигнуты 
объемы, надлежащие такой регистрации.

Информация предоставлена операторами 
“Горячей линии” Славутича

http://www.sta.aov.ua
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ВДЯЧНІСТЬ, ШАНА Н И Н І ЛИНЕ ВАМ ...
В час, коли шелестить падолистом осінь і снує в лузі мереживо бабиного літа, а червоні жоржини пстленіють над 

землею, цієї прекрасної пори року уже вкотре прийшло до нас учительське свято. КП “ККК" не залишилось осторонь. 
Спільно з Молодіжною радою 2 жовтня було проведено ігрове ток-шоу “Учитель! Перед іменем твоїм...” У теплій атмос
фері вчителі та учні шкіл, ліцею ділилися спогадами, згадували шкільні роки, грали разом з дітьми. І ми маємо надію, що 
такі зустрічі стануть традиційними. А наступного дня в КП "ККК" пройшов урочистий вечір з нагоди Дня працівників освіти. 
Хочеться відзначити, що це було яскраве свято з великою кількістю дитячих колективів. Освітян привітали мер міста 
В.П.Удовиченко, завідуючий міськво О.Б.Линкевич, команда “Діснай”, ПДЮТ, ДШМ, ДНЗ, представники підприємств 
міста, учителі, а також гості із Києва.

Свято продовжилося в КЦ “Славутич", де вчителів та вихователів чекала розважально-ігрова програма, підготовлена КП 
“ККК” спільно з учителями шкіл міста. Висловлюємо слова вдячності всім, хто допомагав організувати це незабутнє свято.

ПО СТРАНИЦАМ Ж УРНАЛОВ
“ЕНЕРГОАТОМ УКРАЇНИ"

Вышел в свет очередной, четвертый, номер журна
ла "Енергоатом УкраТни”.

Думается, для большинства наших читателей этот 
факт станет откровение^. Ведь о том, что в начале 
года появился новый полноцветный ведомственный 
журнал Национальной атомной энергогенерирующей 
компании, им, как и обозревателю, узнать было не 
так-то просто. Все-таки структурная разобщенность, 
возникшая между ЧАЭС и компанией в конце 2000-го, 
ведет и к информационному разрыву.

А журнал, право же, стоит того, чтобы его могли 
свободно читать и работники станции, и жители города 
энергетиков. Периодичность раз в два месяца, солид
ный состав редакционного совета, возглавляемого пре
зидентом “Энергоатома” Сергеем Тулубом (кстати, в 
состав редсовета входит и славутичский мэр Влади
мир Удо-ёиченко), высокий уровень полиграфического 
исполнения предполагают тщательный отбор публика
ций, охватывающих основные направления деятельнос
ти атомной энергетики и промышленности страны.

Из очередного номера, в частности, можно узнать 
интересные детали недавнего визита на Ривненскую 
АЭС Президента Украины Леонида Кучмы, решившего 
взять под личный контроль достройку блоков Ривнен- 
ской и Хмельницкой атомных станций. Обстоятельная 
публикация Сергея Тулуба посвящена анализу работы 
НАЭК и определенным успехам, достигнутым за пос
ледний год.

О необходимости развития атомной энергетики в 
Украине размышляет в интервью журналу руководи
тель парламентского Комитета по вопросам экологи
ческой политики, использования природных ресурсов 
и ликвидации последствий Чернобыльской катастро
фы народный депутат Геннадий Руденко. Эту публи
кацию удачно дополняет материал “Диалог состоял
ся", рассказывающий о дискуссии в Хмельницком об
ластном пресс-клубе на тему: “Строительство новых 
атомных энергоблоков — “за" и “против” . Откровен
ный разговор между представителями "Зеленого св1ту”,

Спеціальний сип) с я

“У наступному 
блоки на 
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ХАЭС и журналистами привел его участников к следу
ющему выводу: “Экономику невозможно отделить от 
жизни. Поэтому излишне относиться к атомной энер
гетике, как к главному врагу прогресса. И в этом ос
новной итог дискуссии".

Совместным решением представителя собственника 
и профкома компании год назад учреждены нагрудные 
знаки "Почетный работник атомной энергетики” и “От
личник атомной энергетики”. Высоких отличий удостаи
ваются люди, внесшие особый вклад в развитие отрасли. 
Знаком почетного работника атомной энергетики №1 на
гражден Президент Украины Леонид Кучма.

Есть в ведомственном журнале место для публика
ций по вопросам культуры, художественного творче
ства, музейной работы, спорта и др. Приятно отметить, 
что в календаре памятных дат, составленном редакци
ей, не забыты и события, связанные с Чернобыльской 
АЭС. Однако ЧАЭС и Славутич на страницах нового из
дания — скорее экзоты, нежели привычные персонажи 
современной истории. Будем надеяться, что в последу
ющих номерах для них найдется больше места. Вед^1. 
они пока что из атомной энергетики никуда не ушли,-

-•4..
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Увидел свет 11-й выпуск журнала Чернобыльско
го центра в Славутиче. На сей раз он был приурочен 
к очередной международной научно-практической 
конференции МЧЦ, поставившей во главу угла науч
ной дискуссии вопросы снятия станции с эксплуата
ции, преобразования объекта “Укрытие" в экологи
чески безопасную систему, обращения с радиоак
тивными отходами и радиоэкологические проблемы 
зоны отчуждения.

О судьбе города энергетиков Славутича и коллекти
ва крупнейшего предприятия после остановки всех энер- 
гоблоков, конечно, можно говорить в минорных тонах,; 
но можно поднять тонус рассказа с помощью... радуж
ного разноцветья. Так и поступили журналисты. В све
те роскошной фоторадуги, возвы-сившейся над несги
баемым Славутичем, наверное, по-иному воспринима
ется сухая статистика мировой ядерной энергетики, 
которую предлагает издание. За всю историю в мире 
было построено 523 атомных реактора, из которых 82 
уже отправлены “на пенсию”, 441 — действует. За 20 
последующих лет окончательно остановят почти поло- { 
вину реакторов. Какой будет судьба сокращенных атом
щиков? Какое будущее у “атомных" городков, лишенных 
своего привычного статуса? Славутич и ЧАЭС — не 
исключения. Что сделано здесь для защиты людей за 
три года после закрытия станции? Этой проблеме ре
дакция обещает полностью посвятить следующий, 12-й 
выпуск “Insight”.

А сейчас листаем страницы одиннадцатого. Обзор со
оружаемых и запланированных к строительству объек
тов для упорядочения больших объемов радиоактивных 
отходов... Сколько же РАО накопилось всего? Подыто
жим вместе с авторами доклада “Проблемы обращения с 
радиоактивными отходами ЧАЭС” Юрием Неретиным, 
Борисом Осколковым, Валерием Салием, Валерием Сей- 
дой, Вячеславом Фоминым, который был подготовлен для 
9-й международной конференции по вопросам РАО в Ве
ликобритании. Во время эксплуатации блоков образова
лось около 2500 кубометров твердых РАО, свыше 19 ты
сяч кубометров жидких РАО. Радиоактивные отходы, об
разующиеся во время снятия с эксплуатации, составят 
167 тысяч кубометров. С учетом РАО, возникших в ре
зультате послеаварийного загрязнения грунтов в преде
лах промплощадки ЧАЭС и зоны отчуждения, а также ряда 
других составляющих, получается цифра, превышающая 
3 миллиона кубических метров, в том числе 36 тысяч ку
бометров высокоактивных радиоактивных отходов. Тако
го количества РАО, полагают авторы, было бы достаточ
но, чтобы заполнить майдан Незалежности в Киеве до вер
хушек самого высокого строения или Трафальгарскую пло
щадь в Лондоне на высоту колонны Нельсона.

Привлекут также внимание читателей публикации 
о судьбе пруда-охладителя, из истории международ
ных конференций МЧЦ и др.

Вышло так, что вместе мы переворошили журнал от 
последней страницы до первой. Следующий выпуск по
читаем уже без инверсий. Договорились?...

Виктор КАПУСТА
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В СЛАВУТИЧІ ВІДБУЛИСЯ 
УСТАНОВЧІ ЗБОРИ ЗАСНОВНИКІВ 
МІСЬКОЇ КРЕДИТНОЇ СПІЛКИ

З жовтня до зали Палацу дитячої творчості зібралися 
близько 80 славутчан, щоб засвідчити свою готовність ста
ти членом міської кредитної спілки. Голова правління гро
мадської організації “Центр розвитку громади" Віктор Одини
ця поінформував зібравшихся про основні етапи реалізації 
проекту створення нової громадсько-фінансової організації. 
Враховуючи вивчений досвід Одеської кредитної спілки “Ук
раїна", ініціативна група зі Славутича розробила і представи
ла на затвердження статут міської кредитної спілки “Парт
нер". На такій назві зупинилася більшість учасників зібрання.

В порядку денному зборів стояло питання обрання її керів
них органів. Юрист Центру розвитку громади Юлія Лапинська 
дала роз’яснення щодо основних положень, що регламенту
ють діяльність спостережної ради, ревізійної комісії, кредитно
го комітету та правління спілки. Головуючий на зборах — лідер 
ініціативної групи Андрій Кисельов вніс пропозиції щодо складу 
керівних органів. Членами спостережної ради обрані Острянін 
Ю.О. (голова), Білоус В.А., Одиниця В.В., Нікітенко Л.М., Кисе
льов А.О. До складу ревізійної комісії більшістю голосів обрані 
Акименко Ю.Ф. (голова), Ісхаков І.Е., Чесноков С.М.

Організаційний період має закінчитися реєстрацією доку
ментів у Національному банку України та в Міністерстві юс
тиції. Після цього бажаючі стати членами спілки матимуть 
змогу оформити договірні відносини. В робочих документах, 
що регламентують діяльність спілки, визначено, що розмір 
обов’язкового пайового внеску складає 10 грн. Розмір вступ
ного внеску — 15 грн. Членом кредитної спілки офіційно вва
жатиметься громадянин, який сплатив ці дві суми. Також 
передбачається можливість робити депозитні внески від 500 
грн. і більше, але це не є обов'язковими вимогами членства.

Л.ЛЮБИВА, завідуюча Центром інформації

ЭТА НЕДОСТУПНАЯ 
"ДОСТУПНАЯ" СПРАВОЧНАЯ

Как-то по весне в редакцию пришло письмо, в котором 
группа жителей города просила нас (имеется в виду журнали
стов) задать работникам городского узла электросвязи (в про
стонародье — телефонной станции) несколько ненавязчи
вых вопросов о том, почему этот самый узел функционирует 
не в самом удобном для жителей режиме. Среди них был г  
вопрос о том, почему в справочную службу так трудно дозві 
ниться днем и совершенно невозможно — вечером. Ответ 
начальника узла связи Владимира Авдонйн4 »поразил меня 
своей лаконичной точностью и откровеннойЦптимистичес- 
кой направленностью в светлое будущее. ОН был таким доб
рым и конкретным, преисполненным такой очевидной забо
той о горожанах в целом и сотрудниках своего подразделения 
в частности, что я сразу поверила: светлое будущее в облас
ти предоставления справочных услуг — не за горами, а те, 
кто этого не понимает, на самом деле нытики и пессимисты.

Впрочем, лучше я этот славный ответ процитирую полно
стью — так читателю будет понятнее, чем это я, неисправи
мая оптимистка и доверчивая, как ворона в известном дет
дом мультике, нынче возмущена. Итак, господин Авдонин 
сказал мне следующее:

— По нормам, наше население могут обслуживать толь
ко две телефонистки горсправки. Учитывая, что они рабо
тают с компьютером, смена у каждой продолжается шесть 
часов. То есть горсправка работает с 9 до 21 часа. К слову, 
утверждение, что на ночь наш город остается без этой услу
ги, не верно. Абонент может набрать пять двоек — справоч
ную междугородной связи — и получить нужную ему инфор
мацию. Кроме того, в ближайшее время мы выпустим новый 
городской телефонный справочник, так что проблема справ
ки отпадет сама собой.

Такой вот классный ответ я получила от господина 
Авдонина.

Справочник, о котором шла речь, ни я, ни редакция, ни? I 
мои ближайшие знакомые и родственники, которых в Сла- — 
вутиче, к слову, немало, купить так и не смогли. И поэтому 
однажды летним вечером я попыталась с местного город
ского телефона позвонить на пресловутые "пять двоек”.
“Я вам не справочное! — девушка-оператор была неумоли
ма. — У меня межгорода навалом!" Ну, навалом — так на
валом. Наверное, я бы не стала вспоминать этот “частный 
случай”, если бы не ситуация, в которой 7 октября оказа
лась редакция родного “ТС”. Мы получили важную и инте
ресную информацию, которую необходимо было срочно 
проверить. Я бросилась набирать городскую справочную 
службу — номер 2-42-10. В ответ — длинные гудки. Между 
пятнадцатым и девятнадцатым сигналом коммутация про
падала автоматически, что является делом совершенно 
нормальным и свидетельствует только об одном: операто
ра на месте нет. Или он не хочет выполнять свои прямые 
обязанности. Потому что с 13 часов 47 минут до 14 часов 
52 минут я набрала злосчастный номер 12 раз. С редактор
ского телефона, в присутствии массы сотрудников. В 14 
часов 52 минуты решила-таки обратиться в справочную 
междугородной связи. Рассуждала я здраво: раз звоню по 
тому самому пресловутому межгороду — значит, плачу за 
справку, а посему имею на нее право. Наивнячка!

Неумолимая “справочная” барышня суровым тоном при
казала звонить на горсправку — в службу 09.

— Да я же по межгороду, девушка!
— Тогда звоните 2-42-10!
— Там никто не отвечает.
— А я тут при чем?
— Так ведь ваш начальник через газету сказал...
Но барышня уже потеряла ко мне интерес: со словами, 

“пусть он вам и отвечает” (правда, удаляющимися, сказан
ными как бы в сторону, а скорее всего — просто в момент 
отключения) она положила трубку. Или что там у нее? Тум
блер? Рычажок? Не знаю: мы, журналисты, люди темные. А 
посему с вопросом наивно обращаемся туда, куда нам 
приказано — к начальнику узла электросвязи Владимиру 
Авдонину. Во-первых, существует ли в Славутиче междуго
родная справка и как ее выпросить, во-вторых, можно ли 
горожанам при необходимости получить сведения о городс
ком абоненте по ранее указанному Вами номеру 2-22-22?

И напоследок. Нужные сведения я все же нашла — дру
гим путем, не через горсправку. Честно говоря, я бы не ста
ла заморачиваться с подобным данному не то фельетоном, 
не то открытым письмом с элементами стеба, когда бы 
меня не тревожила одна мысль: если мне, человеку,про
фессионально обученному находить информацию, при
шлось потратить на это столько нервов и сил, то сколько же 
их уходит у “пересічного громадянина"?!

Майя РУДЕНКО
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ЧЕРНОБЫЛЬ ГЛАЗАМИ ФЕСТИВАЛЫЦИКОВ
Продолжаем публиковать работы команд-участников "ЗОСи-2003", которые были отмечены жюри как лучшие. Сегодня мы пред

лагаем вниманию читателя работу команды "Перекресток", которая заняла первое место в конкурсе прессы по чернобыльской 
тематике. В ближайших номерах читайте материал киевской команды "МОСТ-М", разделившей с "Перекрестком'? первенство

“УКРЫТИЕ-2”,
ИЛИ ЕСЛИ БЫ Я БЫЛ 

АРХИТЕКТОРОМ...
В конце мая — начале 

июня сначала по Чернигову, 
затем — Киеву, всей Украи
не, а потом и за рубеж по
ползли слухи. Один интерес
нее другого; на станции — 
новый взрыв, радиация бе
шеная, саркофаг развалил
ся (или дал трещину, или...). 
В общем, слухи — они слухи 
и есть. Всякие-разные. В 
большинстве своем дурац
кие. Но им верят. Взять хотя 
бы слухи о том, что дождя 
не было целый месяц пото
му, что тучи разгоняли, как 
в 86-м. Ну, это даже коммен
тировать не хочется...

— Ты знаешь, а на стан
ции опять собираются стро
ить саркофаг “Укрытие-2’’.

— Да ну Чернобыль этот, 
носятся, как курица с яйцом, 
дайте мне до него дорвать
ся. Я бы...

— Ну и что бы ты сделал?
— Я бы... Это... М-м-м- 

м... Ну, хоть цементом бы

залил... Или землей засыпал...
— Ага, шапками не забудь 

закидать.
— Ну я же серьезно, тут не 

до шуток. Можно, на крайний 
случай, подкопаться под сар
кофаг, он и уйдет под землю...

— Да-да, Киев сразу бу
дешь отселять или чуть-чуть 
попозже?

— Так я ж... Ну, это, ну, вы 
поняли.

— Экий ты умник, под зем
лю провалить, шапками заки
дать, а ведь этой проблемой 
з'Знимаются люди куда более 
осведомленные в этой отрас
ли, чем ты...

Например, мой отец там 
работает, рассказывал, что и 
понятия во всем мире не име
ют что и как, вот и мудрят со 
вторым саркофагом, даже 
деньги международное сооб
щество выделило. На эти 
деньги будут построены два 
завода по переработке твер
дых и жидких ядерных отходов. 
Также строится склад для хра
нения этих самых ядерных от
ходов. Кстати, недавние слухи

о новом взрыве на ЧАЭС, ско
рее всего, и принесли его не 
кто иные, как строители. По
тому что для строительства 
нового хранилища и заводов 
пришлось вырыть котлован. А 
вместе с ним снять и так на
зываемую “техногенную по
душку”, которая была создана 
в первые после аварии годы. А 
когда сняли слои щебня и бе
тона, обнажился грунт — и по
высился фон Но вернемся к 
нашей теме. Шапками реактор 
все-таки не закидаешь.

А если серьезно, то суще
ствует только три способа, 
которыми можно обезопасить 
человечество. Один из них — 
принцип “зеленой лужайки”, 
согласно которому всю зара
женную местность нужно 
привести в первоначальный 
вид, что в нашем конкретном 
случае сделать просто невоз
можно по двум причинам. Во- 
первых, нет пока технологий 
— учитывая, какая произош
ла авария, а во-вторых, слиш
ком уж дороги эти работы. 
Можно еще действовать по

принципу “зеленый холм”, то 
есть насыпать над саркофа
гом, который и без того в вы
соту как три девятиэтажки, 
поставленных одна на другую, 
небольшую такую горку. Но... 
Полета метров вверх плюс 
еще насыпь с половину — нет, 
стране не нужен Эверест с 
радиационным фоном. Прав
да, мудрые люди придумали- 
таки способ максимально 
обезопасить живущих в при
легающей к зоне отчуждения 
местности, но, к сожалению, 
никто не может разъяснить, 
как же воплотить в жизнь 
этот проект. По той причине, 
что любые стройматериалы 
под воздействием радиации 
стареют быстрее, и потому 
проектный срок эксплуата
ции сократился. Иными сло
вами, у нас есть лет 15 — 17 
для того, чтобы построить но
вое укрытие.

Наверное, можно было бы 
создавать более надежные ук
рытия, если бы хоть кто-нибудь 
в мире знал, что на самом деле 
сейчас происходит в реакторе,

сколько там осталось радио
активного топлива, да и как его 
оттуда извлечь. Эх, если бы 
"Укрытие” было единственной 
проблемой, которая вызвана 
катастрофой! Никто не знает, 
что делать с прудом-охладите
лем, на дне которого тонны и 
тонны радиоактивного ила. 
Спустить воду? Сбросить в 
Припять, Днепр, Киевское 
море? Обнажить дно — и по
зволить радиоактивной пыли 
выветриваться и рассеивать
ся? А что сделать с грунтовы
ми водами, размывающими 
сотни могильников, в которых 
захоронена очень “грязная" тех
ника? Говорят, и с дамбой на 
берегу Припяти не все в поряд
ке...

Нет, “зеленой лужайки” 
нам не добиться. “Зеленого 
холма" — тоже. Нам бы с “зе
леной зоной” как-то разоб
раться. А еще нам надо по
нять, что Чернобыль, как ди
абет, —■ болезнь навсегда. 
Надо научиться жить так, 
чтобы потихоньку — хоть за 
полтысячи лет! — привести

землю в более-менее пер
возданное состояние. А еще 
научиться понимать, что 
высокие технологии, кото
рыми сегодня человечество 
овладевает все больше, 
требуют ответственности. 
От каждого: строителя, ко
торый кладет бетон в фун
даменты новых заводов, и 
министра, который обеща
ет на это средства. Первый 
может схалтурить — и но
вое заражение местности 
вокруг станции (это в луч
шем случае, в худшем —- 
Европы) неизбежно. Второй 
если не выделяет, — лиша
ет станцию возможности 
проводить ее закрытие по 
плану. Ведь станция — не 
сарай, на нее замок не по
весишь. А время тикает и 
уходит. И годы, отпущенные 
на снятие Чернобыльской 
АЭС с эксплуатации — пока 
“Укрытие-1” еще стоит и яв
ляется укрытием, — безна
дежно уходят.

Наталия РУДЕНКО

МЫ ВЫБИРАЕМ, 
НАС ВЫБИРАЮТ...

Существует древняя 
^арабская пословица: “Семья
— крепость, кто находится 
вне ее, тот жаждет попасть 
вовнутрь, а кто уже внутри
— желает воздуха свободы" 
ело скорее не постулат, не 
приговор, что так будет обя
зательно со всеми, это — 
предупреждение: семья — 
особое единство людей

Необходимой составляю
щей этого единства являет
ся психологическая совмес
тимость супругов. Уровень 
совместимости постоянно 
меняется. Он может изме
няться как в лучшую, так и в 
худшую сторону. Л.Н. Толстой 
указал, что счастлив тот, кто 

' ' '  частлив у себя дома.
Что же это такое — пси

хологическая совмести
мость в браке? Должна ли 
она быть изначально? Мож
но ли придти к ней, если 
очень этого захотеть? И как 
быть, если уровень ее сни
жается? Разводиться? Про
должать совместную жизнь, 
тихо ненавидя друг друга? 
Вопросы этого рода можно 
продолжить. А вот ответы 
на них не могут быть одина
ковыми для всех.

Прежде всего потому, что 
мотивы создания семьи мо
гут быть разными. Если эти 
мотивы попытаться класси
фицировать, то получится 
вот такая любопытная вещь:

• Женятся потому, что ви
дят в браке логическое за
вершение своих встреч, к 
тому же окружающие, зна
комые и родственники “дос
тают” вопросами: “Когда вы 
уже поженитесь?”

Брак как попытка сохра
нить “на веки вечные” отно
шения, которые сложились 
на данный момент (брак по 
любви или “Они жили счаст
ливо и умерли в один день").

■ “Чтобы продолжить себя 
в детях” (увы, за этим зача
стую подспудно стоит дру
гое: попытка в детях осуще
ствить свои несбывшиеся 
мечты и нереализованные 
возможности...).

■ Женятся, чтобы ощу
тить себя взрослыми и по
лучить еще большую свобо
ду (свои дом-квартира-ком- 
ната-угол, такие громкие

“звания" мужа и жены), чтобы 
уйти от родителей...

Брак — сделка (как вари
ант — брак по расчету).

• “Я не хуже других” или 
“Чтобы все было как V июлей"

■ Чтобы доказать, что ваша 
любовь самая-самая. Это осо
бенно актуально, когда есть 
активные противостоящие 
силы, и тогда вместо того, что
бы побольше узнать друг о дру
ге и получше присмотреться 
друг к другу, пара тратит время 
и усилия на противостояние.

■ Брак — бегство (от себя 
самого, от прежней любви, от 
алкогольной или другой зави
симости, от неразрешимых 
проблем и т.д.).

Н. Козлов, автор несколь
ких интересных книг в облас
ти практической психологии, 
отметил определенные ожи
дания в браке.

Мужчины ждут в браке, 
чтобы их жена была Другом, 
с которым им весело, легко, 
интересно и душевно; Краса
вицей, которой можно само
му любоваться и перед дру
гими гордиться; Помощницей 
в его делах; Домохозяйкой, 
которая вкусно кормит, а дом 
содержит в порядке, Любов
ницей, чтобы всегда был 
вкусный секс; Матерью, что
бы родила здоровых детей и 
хорошо их воспитала.

Им не нравится, когда она 
склонна разыгрывать Несча
стную Жертву, ныть или оби
жаться; когда она Паразитка 
и лентяйка, которая привык
ла ездить на чужой шее; Руга
тельница, которой все не так; 
Тюремщица, лишает свобо
ды, друзей и других женщин. 
Им не по душе Прорва, сосу
щая деньги. Некоторые неже
лательные качества объеди
нены в категорию Другое и 
расшифровываются как пло
хое здоровье жены, наличие 
дурных родственников, склон
ность к изменам и пр.

Женщины ждут от супру
гов того же, но с некоторыми 
вариантами. Муж им нужен 
как Милый друг, с которым 
легко и интересно, как Лю
бовник — сильный и нежный, 
Защита и Опора — во в«т§х 
трудных ситуациях, Спонсор, 
чтобы у жены не болела голо
ва по поводу денег, Отец, ко

торого будут уважать и лю
бить дети, Хозяин, чтобы кра
ны не текли и холодильник 
работал, а плюс к тому пусть 
он будет еще и Престижным 
— ^пошо выглядит и на хоро
ши: работе. Они хотят, что
бы муж оставался Романти
ком, с которым вместе мож
но помечтать о поездке на 
какие-нибудь Оранжевые ос
трова (хотя бы помечтать, 
если на нее все равно нет де
нег!), о покупке новой шубы 
или хотя бы кастрюли... Они 
простят ему финансовую не
состоятельность, если он 
скажет: “Дорогая, я так меч
таю купить тебе красивую 
шубу...” — и мысль о том, что 
он мечтает об этом, будет со
гревать их, даже если шубы у 
них так и не будет никогда...

Какие качества делают 
мужчину существом неприв
лекательным в глазах жен
щин? Он какой-то Отдель
ный, создает в семье одино
чество, он Эксплуататор, все 
взваливает на жену, Руга
тель, которому все не так, 
Тюремщик, который лишает 
жену свободы и друзей, вни
мания других мужчин, и Рас
тратчик — спускает деньги 
неизвестно куда. В категорию 
Другое вошли импотенция, 
зависимости, супружеская 
неверность.

Как это ни парадоксально, 
но психологической совмес
тимости в браке хотят все, 
независимо от того, какие 
мотивы двигали людьми при 
создании семьи. Что же вкла
дывается большей частью 
людей в понятие этой самой 
совместимости?

• Чтобы он (она) меня по
нимал (а).

• Чтобы у нас была душев
ная гармония.

Чтобы у нас были одни 
цели.

■ Чтобы он (она) соответ
ствовал (а) моему представ
лению (т.е. "Стань таким, как 
я хочу").

При этом “забывают" о том, 
что взаимопонимание в браке 
предполагает терпимость и 
снисходительность к партне
ру. Абсолютно идеальных лю
дей не бывает — у всех есть 

’''недостатки. Для крепости се- 
'мьи"Важно правильно реагиро

вать на них, судить о них с по
зиции объективной справедли
вости. А главное, не осуждать 
близкого человека за то, что 
он далек от идеала, и помнить 
слова древнегреческого фило
софа Биаса: "Кто хочет иметь 
друзей без недостатков, тот 
останется без друзей”.

Для укрепления семейных 
отношений полезно использо
вать те правила общения, ко
торые обязательны для хоро
ших друзей. Известии. 410 
друзей надо время от време
ни радовать подарками, ока
зывать им знаки внимания. В 
браке важность таких прояв
лений значительно возраста
ет. Не случайно американс
кий писатель Т. Уайлдер в 
своем романе “Теофил Норт" 
пишет: “Каждой женщине ну
жен хоть один сюрприз в 
день". Важно не просто при
нести подарок, но и красиво 
вручить, сказав что-то со
звучное настроению, особен
но в дни семейных праздников.

Существуют три нежела
тельных момента в супру
жеском общении, хотя они 
допустимы и, зачастую, 
имеют место в отношениях 
между друзьями.

В браке недопустимы спо
ры. Ведь спор как таковой — 
это “словесное состязание, 
обсуждение чего-нибудь, в 
котором каждый отстаивает 
свое мнение, свою правоту”. 
Такого рода состязание не
совместимо с гармонией внут
ри семьи, с супружескими 
отношениями, ибо может при
вести к раздражению, обиде, 
охлаждению.

Друзья могут быть совер
шенно несовместимы по ха
рактеру. Когда же такое про
тивостояние наблюдается в 
браке, можно опасаться вза
имного непонимания супру
гов, раздражения и, соответ
ственно, разрыва связующих 
нитей. Формула благополуч
ного брака — любить близко
го человека чуть-чуть боль
ше, чем себя.

Друзья могут горячо и иног
да резко критиковать друг 
друга, воспитывать, исправ
лять, наставлять и т.п. В бра
ке это просто недопустимо. 
Брак — это поле чистой дип
ломатии, и общение супругов 
принципиально исключает 
всякую критику. Каждый из 
супругов может, если это не
обходимо, повлиять на друго
го не путем критики, а слож
ными обходными путями. Если 
в дружбе допустимы обяза
тельства, поучения и прямая

критика, то в браке именно 
этих форм воздействия на 
человека следует избегать — 
как наименее пригодных и 
даже способных испортить от
ношения. Если в семье появ
ляется напряжение, предве
щающее раскол, следует про
анализировать, по какому 
типу эта ситуация развива
лась. По мнению польских со
циологов, можно выделить 
пять типов семейных союзов.

Романтики, упруги  в та
кой семье уКвигп' мы, чю ини 
всегда должны быть вместе и 
что конфликты — признак 
угасания любви. Это неудач
ный тип союза. Членов этой 
семьи ждут либо бесконечные 
ссоры из-за несбывшихся на
дежд, либо развод.

Дуб и плющ. В этой семье 
один супруг выступает в роли 
опоры другого и владыки над 
ним, а другой становится плю
щом, обвивающимся вокруг 
дуба и перекладывающим на 
его плечи всю тяжесть реше
ний (дубом может быть и 
муж, и жена). Такие семьи 
живут дружно, если подобное 
распределение ролей проис
ходит по взаимному согласию. 
Но чаще всего в них нет счас
тья. Его заменяет ответствен
ность. Но тепла, доброй взаи
мопомощи, как правило, нет.

Борцы. Стоит отшуметь 
свадьбе, как начинается яро
стная борьба за главенство, 
право диктовать супругу 
свою волю. Все становится 
поводом для конфликтов, со
провождающихся попытками 
сопротивления другой сторо
ны. В этой борьбе нет ни пра
вил, ни элементарной заботы 
о сохранении чувств. Бывает, 
что такие семьи живут долго, 
но почти всегда несчастливо.

Независимые. Каждый из 
супругов в такой паре бере
жет свое право на личную сво
боду. Порой они даже живут 
порознь, встречаясь время от 
времени, и каждый любит го
ворить о своей прогрессивно
сти, отсутствии предрассуд
ков и т.п. Однако это союз без 
истинной любви, которой либо 
и не было вовсе, либо она мо
ментально зачахла. Ссор и 
конфликтов в такой паре мо
жет и не быть, но этот брак 
недолговечен.

Соратники. Главное в та
кой семье -  стремление по
могать друг, (ругу в развитии и 
совершенствовании личности. 
Супруги любят друг друга без 
претензии на монополию — и 
хотя, может быть, несколько 
спокойно, но долго. Споры в

таких семьях обычно быва
ют не источником обиды, а 
двигателем прогресса се
мейных отношений.

Конечно же, эта типоло
гия семей — сухая теория. В 
реальной жизни семьи могут 
объединять в себе признаки 
нескольких типов. Но суть в 
том, что в процессе супру
жеской жизни крайности и 
противоречия должны сгла
диться и разделиться. И если 
в семье препятствием на 
пути к счастью является тя
гостная необходимость тя
нуть привычную лямку, не
престанная борьба за власть 
или чрезмерная независи
мость, то следует понять, 
что гораздо продуктивнее 
стать соратниками — бор
цами за счастье семьи.

Нарушение межличност
ных отношений в семье — 
одна из наиболее часто 
встречающихся в семейном 
консультировании про
блем. Эта проблема может 
быть разрешима, возможна 
психологическая коррекция 
нарушений подобного рода. 
Если вы чувствуете, что 
ваша семейная жизнь пере
стала дарить вам радость 
и становится опостылев
шей обязанностью, вы мо
жете с помощью психолога 
попытаться изменить свои 
отношения с близким чело
веком в лучшую сторону. 
От этого выиграют оба парт
нера — ведь счастлив тот, 
кто счастлив у себя дома.

Возможно, по каким- 
либо причинам вы не хоти
те или не можете обра
титься за индивидуальной 
консультацией, но пробле
ма остается и мешает вам. 
Вы можете обсудить ее с 
консультантами “Телефо
на доверия” в телефонном 
режиме, сохраняя аноним
ность: принципы этой
службы гарантируют ано
нимность и конфиденци
альность (что, впрочем, 
является принципами ра
боты психологов-консуль- 
тантов вообще).

Телефоны, по которым 
вы можете записаться на 
индивидуальную консуль
тацию по семейным про
блемам:

2-13-89; 2-94-21; 2-65-87.
“Телефон доверия”; 

2-14-94 ежедневно, с 22.00 
до 6.00

Ирина ФАДЕЕВА,
психолог Социально

психологического 
центра


